

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

En la ciudad Oaxaca de Juárez, Oaxaca; siendo las diecinueve horas con siete minutos del día treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, haciendo uso de las tecnologías de la información y comunicaciones, se reunieron de manera virtual para celebrar sesión extraordinaria y dar cumplimiento al artículo 37 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca, así como el artículo 10 del Reglamento de Sesiones del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, las y los siguientes ciudadanos y ciudadanas. -----

Elizabeth Sánchez González	Consejera presidenta
Luisa Rebeca Garza López	Secretaria del Consejo General
Alejandro Carrasco Sampedro	Consejero Electoral
Jessica Jazibe Hernández García	Consejera Electoral
Zaira Alhelí Hipólito López	Consejera Electoral
Manuel Cortés Muriedas	Consejero Electoral
Ana María Márquez Andrés	Consejera Electoral
Gabriela Fernanda Espinoza Blancas	Consejera Electoral
Antonio de Jesús Hernández Cruz	Representante del Partido Acción Nacional
Edwin Vásquez Nazario	Representante del Partido Revolucionario Institucional
Jesús Alfredo Sánchez Cruz	Representante del Partido del Trabajo
Edgar Lagunas Calvo	Representante del Partido Movimiento Ciudadano
Elí Martínez López	Representante del Partido Unidad Popular
José Manuel Luis Vera	Representante del Partido Nueva Alianza Oaxaca
José Manuel Ruíz Bravo Ambrosio	Representante del Partido MORENA

En el uso de la voz la secretaria Luisa Rebeca Garza López manifestó: En términos del artículo 37 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca, artículo 10, numerales 1 y 4 del Reglamento de Sesiones del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, así como del acuerdo IEEPCO-CG-05/2020; para el día de hoy martes treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, se convocó a este Consejo General a fin de celebrar sesión extraordinaria urgente, en este sentido procederé a pasar lista de asistencia agradeciéndoles que al escuchar su nombre indiquen que se encuentran presentes. Le informo consejera presidenta que se encuentran presentes siete consejerías electorales incluyéndola a usted, así como seis representantes de los partidos políticos, y la de la voz secretaria del Consejo General Luisa Rebeca Garza López, por lo que me permito declarar la existencia de cuórum legal. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: Muchas gracias, secretaria; buenas noches, consejeras, consejeros electorales y representantes de los partidos políticos, habiéndose

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

declarado la existencia de cuórum legal, siendo las diecinueve horas con siete minutos del día de hoy martes treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, se instala la presente sesión extraordinaria urgente e instruyo a la secretaría para que se sirva poner a consideración del Consejo General el proyecto del orden del día correspondiente. -----

En el uso de la voz la secretaria Luisa Rebeca Garza López manifestó: Con su autorización consejera presidenta, como proyecto de orden del día tenemos: **Único. Proyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca IEEPCO-CG-SNI-130/2024, respecto de la elección ordinaria de concejalías al Ayuntamiento de Asunción Cacalotepec, que electoralmente se rige por Sistemas Normativos Indígenas.** (Anexo I). Es la cuenta consejera presidenta. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: Muchas gracias secretaria, consejeras, consejeros electorales, y representantes de los partidos políticos, está a su consideración el proyecto del orden del día con el que acaba de dar cuenta la secretaría ¿existe alguna intervención? No habiendo quien haga uso de la voz, le solicito a la secretaria someta a votación el orden del día al que ha dado lectura. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejeras y consejeros electorales sírvanse manifestar en forma económica si es de aprobarse el proyecto de orden del día puesto a su consideración, quienes estén por la afirmativa por favor levanten la mano. (las consejerías electorales levantan la mano). Muchísimas gracias consejera presidenta, le informo que el orden del día ha sido aprobado por unanimidad de votos. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: muchas gracias secretaria, continúe con la sesión por favor. -----

En el uso de la voz la secretaria Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera presidenta antes de dar cuenta del primer punto en el orden del día solicito su anuencia para consultar la dispensa de la lectura de los documentos circulados con antelación. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: Adelante con la consulta, secretaria. -----

En el uso de la voz la secretaria Luisa Rebeca Garza López manifestó: Con gusto. consejeras y consejeros electorales sírvanse manifestar de forma económica si es de aprobarse la dispensa de la lectura de los documentos circulados con antelación, quienes estén por la afirmativa por favor sírvanse levantar la mano (las consejerías electorales levantan la mano). Consejera presidenta le informo que se ha aprobado por unanimidad la dispensa de la lectura de los documentos circulados. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: muchas gracias secretaria, continúe con la sesión por favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: Con su autorización, consejera presidenta como único punto en el orden del día tenemos: **Proyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca IEEPCO-CG-SNI-130/2024, respecto de la elección ordinaria de concejalías al**

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

Ayuntamiento de Asunción Cacalotepec, que electoralmente se rige por Sistemas Normativos Indígenas. Es la cuenta consejera presidenta. -----
En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: muchas gracias secretaria, consejeras, consejeros electorales y representantes de los partidos políticos, está a su consideración el proyecto de acuerdo referido ¿alguien quiera hacer uso de la voz? Adelante consejera Zaira. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Zaira Alhelí Hipólito López manifestó: Muchas gracias, presidenta. Muy buenas noches a todas y todos. Este es un municipio en donde una agencia manifestó que se enteró de la convocatoria, sin embargo, no asistió, solo quisiera plantear que este tipo de circunstancias y situaciones han acontecido antes. Uno de los primeros municipios en los que ocurrió fue en San Antonio Tepetlapa, con un recurso de la Sala Superior en donde había una decisión de la comunidad de no asistir; lo mismo ocurrió con otro municipio donde manifestaron que se enteraron de la asamblea vía Facebook y redes sociales, pero que tampoco participaron; y uno de los más recientes fue Santa María Quiegolani; entonces para hacer patente que no es la primera vez que se califica una elección, aún con la no participación de alguna de las comunidades o agencias; esto tiene que ver con un criterio establecido en donde también este Consejo ha realizado el ejercicio de establecer que ya hay conocimiento, hay máxima publicidad, pero hay una decisión de una de las partes de no participar activamente en la asamblea; lo comarto para que no se considere que es la primera vez, se ha mantenido en otros asuntos que hemos discutido en este Consejo General. Aprovecho también, ya que es mi última intervención del año, para desearles una feliz Navidad y un próspero año nuevo, a las personas que nos siguen esta noche en las redes sociales, que todos los parabienes sean positivos para todas y todos. Muchas felicidades y muchas gracias también a todo el personal del instituto por su trabajo, particularmente a la Dirección Ejecutiva de Sistemas Normativos Indígenas que, como cada diciembre, se encuentra trabajando intensamente y muestra de ello es que hoy por primera vez, al menos para esta consejería, en cuatro años que llevo en el cargo como consejera, estamos realizando la última sesión a las siete de la noche. Muchas gracias y muchas felicidades a todas y todos. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: Gracias consejera, adelante consejera Jessica. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Jessica Jazibe Hernández García manifestó: Muchas gracias, consejera Presidenta; buenas noches a todas las personas, integrantes del Consejo General y ciudadanía que observa la transmisión por redes sociales de este instituto, únicamente para manifestar que me aparto del sentido del proyecto, derivado de que en esta ocasión se trata de cinco cargos propietarios en total, efectivamente son tres mujeres pero en los dos cargos de suplencias están dos hombres, con lo cual estaríamos realizando una lectura de cinco hombres y tres mujeres en la integración de este cabildo del ayuntamiento que se está discutiendo su Asamblea Electiva, por lo cual, considero desde mi perspectiva que no se cumple con el principio de paridad, dado que ya no nos encontramos en la gradualidad del decreto

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

1511 que tuvo vigencia hasta el año dos mil veintitrés y que como podemos apreciar en las suplencias tenemos a dos hombres de un total de dos suplencias, no hay un número mayor y que, desde mi perspectiva, no cumple en suplencias con la paridad, por lo cual me aparto del sentido del proyecto. Es cuanto. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: muchas gracias consejera ¿alguien más quiere hacer uso de la voz? Si no hay más intervenciones solamente voy a dar algunos datos de este proceso de Sistemas Normativos que estamos concluyendo el día de hoy; con la aprobación de estos acuerdos del día de hoy concluyen los trabajos que encabezó la Dirección de Sistemas Normativos y el Consejo General, se cumplió cabalmente con la obligación de calificar los respectivos nombramientos que efectuaron municipios tal como lo dispone la LIPEEO, este año calificamos cincuenta procesos ordinarios de un año, nueve procesos ordinarios de un año y medio, dos procesos ordinarios de dos años, tres procesos ordinarios de tres años, tres procesos ordinarios parciales de tres años; adicionalmente a ello también calificamos treinta y dos procesos extraordinarios en los ayuntamientos, siete elecciones comunitarias y dieciséis procedimientos de Terminación Anticipada de Mandato, al respecto lamento mucho que por cuestiones internas la comunidad de Santa María Alotepec haya decidido no integrar la documentación de las autoridades electas esto a pesar de haberse efectuado la asamblea comunitaria, sin embargo, hago votos porque resuelvan pronto sus diferencias y puedan tener autoridades nombradas conforme a sus prácticas tradicionales; por otro lado, también quiero agradecer los trabajos de todo el personal de la Dirección Ejecutiva de Sistemas Normativos Indígenas, principalmente a la maestra Ariadna Cruz Ortiz a quien designé como encargada despacho el pasado veintisiete de diciembre y que le está dando continuidad a los trabajos que inició el maestro Filiberto Chávez Méndez, quien hasta el día veintiséis de diciembre de este año pues fungió como Director de Sistemas Normativos Indígenas; a cada una de las personas que laboran en la DESNI mis agradecimientos y la invitación para que puedan descansar al menos estas pocas horas que quedan de este de este año, tenemos pendiente la conclusión de los trabajos del catálogo de municipios sujetos al Régimen de Sistemas Normativos y para el próximo año dos mil veinticinco tenemos el proceso ordinario en más de cuatrocientos municipios, lo cual representa un gran reto pero que sabremos enfrentar y salir avante como en el año dos mil veintidós; a cada una de las consejerías, consejeras, consejeros de esta nueva integración pero también a las consejerías que terminaron su encargo en el mes de septiembre también mi reconocimiento por sus aportaciones y todo el trabajo que realizaron en la revisión de todos estos proyectos, también a las Direcciones, a las Coordinaciones, a las Unidades Técnicas, a la Contraloría y las demás áreas que forman este Instituto y que este año que termina, les deseo que puedan pasar una feliz navidad y estancia con su familia, también quiero hacer un reconocimiento a las asesorías de presidencia, al maestro Gerardo Martínez Ortega, quien está dando seguimiento en estos momentos de la mesa de seguridad y el día de mañana también estará en la mesa de seguridad electoral

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

pendiente de que todos aquellos municipios, que son 222 municipios entre los de Sistemas Normativos Indígenas y entre los de Partidos Políticos, que el día de mañana tomarán protesta, hago votos porque todas estas tomas de protesta se hagan de manera pacífica y las inconformidades como ha sucedido en el tema de Partidos Políticos, pero también el Sistema Normativo, se haga a través de las vías institucionales, a través de los tribunales y que no tengamos actos de violencia en ninguno de los municipios del Estado de Oaxaca; también mi reconocimiento a la maestra Cirenia Vásquez que lleva todo el control y seguimiento de los municipios de Sistema Normativo Indígenas, pero también de la mesa de seguridad. También deseo que podamos tomarnos un pequeño descanso, aunque sea de dos o tres días para reanudar ya el próximo año los trabajos que tenemos pendientes sobre todo la integración del catálogo; agarrar fuerzas porque a la mitad del año pues ya tendremos la gran carga de trabajo de calificar los proyectos de elecciones ordinarias y espero que también podamos sacar muchas extraordinarias en los Sistemas Normativos Indígenas, por eso además de desearles un virtuoso año nuevo, les mando muchos abrazos virtuales y mis mejores deseos para todos y cada uno de quienes integran el Consejo General y el Instituto, por supuesto, muchas gracias. Adelante consejera Jessica. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Jessica Jazibe Hernández García manifestó: muchas gracias, únicamente para señalar y manifestar que deseo que las nuevas autoridades que tomarán su protesta el día de mañana, tanto de Sistemas de Partidos Políticos como de Sistemas Normativos Indígenas, tengan mucho éxito en su ejercicio y efectivamente que sea una transición pacífica en todos los municipios en donde se va a realizar esta toma de protesta, estamos atentos, sobre todo que se ha estado participando en la mesa de seguridad que usted ya mencionó por parte del gobierno estatal quien ha estado dando atención a este gran evento que en cada uno de los municipios del estado de Oaxaca se realizará, así que mucho éxito y también para todas y todos un feliz año 2025. Muchas gracias. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: gracias, en segunda ronda la consejera Zaira. -----

La secretaria, Luisa Rebeca Garza López hizo constar la asistencia del representante del Partido Morena, José Manuel Ruiz Bravo Ambrosio. ---

En el uso de la voz la consejera electoral Zaira Alhelí Hipólito López manifestó: sólo sumarme a estas manifestaciones en torno a un cambio y una transición de gobierno pacífica en los municipios; yo sólo quisiera como acto responsable que hace esta consejería, en seguimiento a los Sistemas Normativos Indígenas, y agradezco a mi asesora y mi asistente que entre las tres hemos logrado construir toda la información y revisar todos los proyectos de Sistemas Normativos Indígenas, me permito compartirle al público en general que en esta elección de este año contamos con: 1 presidenta electa propietaria, 4 presidentas suplentes, 7 síndicas propietarias, 11 síndicas suplentes, estaríamos hablando de cerca de 210 regidoras propietarias y 69 regidoras suplentes, lo anterior, porque siempre es importante para la ciudadanía, para los medios, para el público en general, tener la información bien establecida esto, sin duda, es sólo la elección del 2024, hay que hacer

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEPCO-CG-109-EXTURG/2024

una correlación con las que se encuentran en funciones por el periodo de tres años, por el periodo de dos años; entender los Sistemas Normativos es muy complejo, pero también hacer un seguimiento de los datos es muy importante y yo agradezco a mi equipo, que somos tres personas quienes entre las tres hemos podido construir todo lo relativo a la revisión de los proyectos, los votos, las documentales y al mismo tiempo llevar un seguimiento estadístico de los cambios en Sistemas Normativos Indígenas, somos un equipo muy pequeño, sin embargo, en este equipo pequeño hemos logrado producir información y estudios importantes, al menos para sistemas, no estudios académicos sino estudios para el trabajo de esta consejería y compartirles también que para no tener una danza de datos seguramente la unidad de género ya tiene el corte para la realización de la publicidad de esta numeralia que es muy importante, particularmente para la ciudadanía, para las comunidades y, por supuesto, para los medios de comunicación que seguramente mañana estarán informando; en mi oficina decidimos hacer este corte, lo hacemos cada año pero en esta ocasión porque presido la Comisión de Comunicación y es bien importante dar la información certa a la ciudadanía, estos son datos producidos en mi oficina, los datos institucionales seguramente ya están listos para la infografía correspondiente del día de mañana, muchas gracias y éxito a todas y todos. También recordar que podemos tener el ejercicio de la participación política de las mujeres en el ejercicio del cargo, en condiciones libres de violencia política en razón de género, muchas gracias, buenas noches. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: muchas gracias consejera, ¿alguien más quien hacer uso de la voz en segunda ronda? bueno solamente quiero añadir mis agradecimientos a la mesa de seguridad, a todas las instituciones que integran la mesa de seguridad que han dado puntual seguimiento a este proceso de sistemas normativos indígenas, pero también de partidos políticos, hemos contado siempre con el apoyo de las instituciones para tener una jornada pacífica y también cuando hemos solicitado pues alguna atención en el régimen de sistema normativos indígenas, quiero resaltar que en la mesa de seguridad se ha dado puntual seguimiento y se seguirá dando puntual seguimiento a las mujeres que se estarán incorporando en los ayuntamientos en este 2025, sobre todo aquellas presidentas municipales pero también las mujeres que se integran por representación proporcional para tratar de evitar cualquier acto que impida el ejercicio libre de su cargo, es un tema que se ha puesto sobre la mesa, en la mesa de seguridad, es un tema muy importante y muy relevante porque el ejercicio del cargo y la seguridad de las mujeres es un tema de seguridad pública, no es un tema de género, no es un tema únicamente que corresponde a las mujeres, sino es un tema de seguridad pública y se está tocando puntualmente la mesa de seguridad, muchas gracias; ¿alguien más quiere hacer alguna intervención en segunda ronda?, adelante consejera Jessica en tercera ronda. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Jessica Jazibe Hernández García manifestó: muchas gracias, únicamente para puntualizar, la encargada de despacho de la dirección ejecutiva de sistemas normativos

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

indígenas ha compartido ya los datos que generó precisamente del análisis de los cargos que las mujeres, tanto en cargos propietarios como en suplencias, estarían ya ocupando, son 2 presidentas municipales, son 4 síndicas propietarias y 168 regidoras propietarias y en las suplencias 3 mujeres suplentes de presidencias municipales, 11 en sindicaturas y 57 en regidurías, es cuanto, muchas gracias. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: gracias consejera, ¿alguien más quiere hacer uso de la voz en tercera ronda? No habiendo quien haga uso de la voz, secretaria le solicito tome la votación correspondiente. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: Con gusto consejera presidenta, consejeras y consejeros electorales, se les consulta si es de aprobarse el proyecto de acuerdo IEEPCO-CG-SNI-130/2024, correspondiente al municipio de Asunción Cacalotepec. Por favor sírvanse manifestar el sentido de su voto, consejero electoral Alejandro Carrasco Sampedro. -----

En el uso de la voz el consejero electoral Alejandro Carrasco Sampedro manifestó: A favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera electoral Jessica Jazibe Hernández García. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Jessica Jazibe Hernández García manifestó: En contra. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera electoral Zaira Alhelí Hipólito López. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Zaira Alhelí Hipólito López manifestó: Rhaz Laccha (A favor) -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejero electoral Manuel Cortés Muriedas. -----

En el uso de la voz el consejero electoral Manuel Cortés Muriedas manifestó: A favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera electoral Ana María Márquez Andrés. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Ana María Márquez Andrés manifestó: A favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera electoral Gabriela Fernanda Espinoza Blancas. -----

En el uso de la voz la consejera electoral Gabriela Fernanda Espinoza Blancas manifestó: A favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera presidenta Elizabeth Sánchez González. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: A favor. -----

En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera presidenta, le informo que el proyecto de acuerdo IEEPCO-CG-SNI-130/2024, correspondiente al municipio de Asunción Cacalotepec ha sido aprobado por mayoría de votos. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González



INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL Y DE
PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE OAXACA

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE
DEL CONSEJO GENERAL 31 DE DICIEMBRE 2024

ACTA-IEEPCO-CG-109-EXTURG/2024

manifestó: Muchas gracias, secretaria, continue con la sesión, por favor. ----
En el uso de la voz la secretaria, Luisa Rebeca Garza López manifestó: consejera Presidenta, le informo que se agotó el único punto en el orden del día. -----

En el uso de la voz la consejera presidenta Elizabeth Sánchez González manifestó: Muchas gracias secretaria; consejeras, consejeros electorales y representantes de los partidos políticos, habiéndose agotado el único punto en el orden del día, siendo las diecinueve horas con veintinueve minutos del día martes treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, clausuro la presente sesión extraordinaria urgente que tengan todas y todos ustedes un feliz y próspero 2025, feliz año, gracias. -----

Se levanta el acta de sesión extraordinaria urgente de fecha treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, constando de ocho fojas tamaño oficio, útiles por un solo lado. Se hace constar que la presente acta se integra por un anexo correspondiente al Acuerdo del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca IEEPCO-CG-SNI-130/2024. -----

-----DOY FE-----

CONSEJERA PRESIDENTA

E.D. DE LA SECRETARÍA
EJECUTIVA

ELIZABETH SÁNCHEZ
GONZÁLEZ

LUISA REBECA GARZA LÓPEZ